Palabras del presidente de la Academia Nacional de Medicina

AN Dr. Oswaldo Zegarra Rojas

Cierre de la Sesión

Dr. Oswaldo Ugarte, representante de la Dra. Carissa Etienne, Directora General de la Organización Panamericana de la Salud.

Dr. Raúl Morales Vice-presidente de la academia,

Dr. Eduardo Pretell conferencista de orden del día de hoy,

Dr. Alejandro Bussalleu Secretario Permanente.

El Decano del Colegio Médico pidió que lo disculpen por razones que tenía que asistir a una conferencia televisiva.

Quisiera expresar mi saludo a todas las autoridades tanto del Ministerio de Salud como de Educación, en especial a la Dra. Lorena Masías Superintendente de la Superintendencia Nacional de Educación Superior Universitaria (Sunedu). A Gisela Orjeda Presidenta de CONCYTEC, a Carlos Barreda compañero de las travesías que estamos haciendo en la Sunedu, señores académicos en general, señoras y señores, mi saludo y agradecimiento por su presencia.

Cumpliendo con la tradición histórica establecida por la Academia Nacional de Medicina, asistimos el día de hoy a la sesión solemne de apertura del año académico que corresponde al 2017, actividades que se vienen realizando desde hace 29 años. Damos inicio así a las sesiones programadas por la Junta Directiva que debe realizarse desde este mes de marzo hasta diciembre. Corresponde igualmente iniciar el segundo año de nuestra gestión. En la sesión de aniversario – clausura en el mes de diciembre del año pasado, tuvimos el honor de contar con la presencia del Sr. Presidente de la Republica Pedro Pablo Kuczynski y la Ministra de Salud la Dra. Patricia García entre otras personalidades.

En esta oportunidad habíamos tenido la aceptación de la concurrencia de la Dra. Carissa Etienne, dignamente representada por el Dr. Ugarte, la ministra de salud que por las razones propias de su función se quedó atrapada en Chosica porque dos huaycos cerraron el paso para poder venir. Hoy hemos iniciado nuestras actividades académicas del año con el excelente discurso de orden dado por el académico Dr. Eduardo Pretell, quien como ha sido mencionado en su currículum vitae, ha sido presidente de la Academia Nacional de Medicina, docente universitario, distinguido y reconocido investigador. Su participación en los logros para la erradicación de la deficiencia de iodo en las américas ha sido trascendente y vital, de allí su discurso de orden: Eliminación de los desórdenes por deficiencia de iodo en las américas, un triunfo en la salud pública, lo hace con la autoridad de quién es un actor principal, gracias y felicitaciones Dr. Pretell

Las actividades durante este año continuarán desarrollándose cumpliendo el programa aprobado por la Junta Directiva de la Academia, con la misma dedicación, interés y rigor científico de los años anteriores. Los grupos de trabajo siguen trabajando con el objeto de encontrar respuesta a los problemas más apremiantes de la salud de nuestra población. Serán expuestos en Simposios a lo largo del año y sus conclusiones serán elevadas al Ministerio de Salud o a los organismos del Estado, cumpliendo así con el encargo de consultor que la ley de fundación nos establece.

Una de las actividades que concita gran interés son las Tertulias, evento cultural que se desarrolla a lo largo de los meses. Han sido editadas y nuestra intención es seguir haciéndolo. Este último sábado del mes de marzo se inicia con la participación del Académico Emérito Dr. Rolando

Calderón quién luego de su exposición sobre Pablo Picasso continuará con un intercambio de opiniones de los concurrentes sobre el excelso pintor.

El Dr. Calderón no solo eso un profesional de alto nivel científico y académico, sino también poseedor de una vasta cultura general, lo que garantiza el éxito de esta primera tertulia del año. En el mes de abril recibiremos al Dr. Manuel Pantigozo Pesero que tratará sobre el tema Humanismo, que esperamos igual éxito como los siguientes sábados últimos de cada mes hasta fin de año.

Continuaremos con nuestras Sesiones Ordinarias en las que se tratan diversos temas de interés cuyas conclusiones se darán a conocer a los niveles correspondientes, así como las reuniones conjuntas con el Instituto Nacional de Salud, y se ha previsto para el mes de setiembre el Congreso Bienal de la Academia cuya sede será la ciudad de Arequipa, cuyos miembros han expresado su satisfacción e interés en la organización.

Al recibir el honroso cargo de Presidente de la Academia hace un año, uno de los objetivos importantes de nuestra gestión estaba relacionado con el rol que debe tener la Academia en velar por la dignificación del médico en el Perú, y eso pasaba por participar activamente en uno de los causales más importante de la crisis, que es la proliferación de facultades y escuelas de medicina, sin considerar la calidad como uno de los principales objetivos de su existencia. A la fecha existían 54 facultades, cinco de las cuales eran filiales. La oportunidad más importante se presentó cuando la Ministra de Salud nos convoca a formar parte de una comisión de alto nivel del Ministerio de Salud, para la evaluación de la educación médica en el Perú, dándonos un tiempo corto, pero igualmente necesario por lo urgente. Estuvo conformada por excelentes profesionales médicos, entre ellos el decano del Colegio Médico, un ex ministro y otro ex viceministro. Estuvo también conformada por profesores universitarios, todos interesados en cumplir la ardua tarea que nos encargó la Sra. Ministra.

El tema es bastante complejo. La Comisión no quería quedarse solo en el diagnóstico sino avanzar un poco más allá y presentar unas propuestas que puedan ser aplicadas y que contribuyan a sincerar los procesos de educación médica. El informe ha sido entregado y ha sido motivo para la organización de una reunión internacional: Educación médica, retos y perspectivas que se realizó el mes pasado con la asistencia de la Ministra de Salud Patricia García, la Ministra de Educación Marilú Martins y el representante

de la OPS-OMS en el Perú Dr. Raúl Gonzales Montero en la que se expuso el informe final por la Dra. Claudia Ugarte Taboada Directora General de la Dirección General de Gestión y Desarrollo de Recursos Humanos en Salud del Minsa, que en su calidad de secretaria técnica, lo hizo a nombre de la Comisión. Además, algunos miembros de la Comisión ampliaron el informe ante una concurrencia formada por un gran número de decanos o directores de facultades o escuelas de medicinas del Perú. La transcendencia de este trabajo es que se formará una comisión intersectorial Minsa, Minedu, que seguramente dará alcances importantes para la mejora de la calidad de la educación médica en nuestro país. Uno de los aspectos importantes que interesaba a la Comisión fue tratar de detectar facultades de medicina que no estuvieran autorizadas para su funcionamiento, preocupación que llevé a la SUNEDU, Superintendencia de Educación Superior Universitaria, por coincidentemente ser miembro del consejo directivo de ella. La respuesta de la SUNEDU fue rápida y al margen de otras carreras, se detectaron tres Escuelas de medicina, a las que se les comunicó su no autorización de funcionamiento, procediendo a reubicar a sus alumnos previo examen a otras instituciones o a las que consideren conveniente los interesados.

Finalmente, a pesar de no ser una labor que corresponda a la Academia, considero de interés que lo conozcan por ser sus miembros, mayormente profesores universitarios interesados en mejorar la calidad de la educación médica en el país. El día de hoy en el portal web de la SUNEDU han sido publicadas las condiciones básicas de calidad de la carrera de medicina, fijando un plazo de 15 días hábiles para su socialización y recibir opiniones y sugerencias. Simultáneamente, se remitirá a las instituciones y facultades con igual fin.

Luego de la consolidación y publicación formal, se comenzará a dar inicio a los procesos de licenciamiento a todas las facultades y escuelas de medicina del Perú, tan necesarios y esperados y de carácter obligatorio.

No puedo dejar de agradecer el apoyo que el Comité de Damas de la Academia nos brinda, es importante y grato, y a todos ustedes autoridades nacionales e internacionales, al Dr. Pretell por su excelente discurso de orden y a toda la digna concurrencia reitero nuestro agradecimiento por su presencia. Muchas gracias.

De esta manera ha concluido el programa de esta ceremonia. Se levanta la sesión.